

AVIS Conseil de Développement

Actualisation Projet de Territoire

Dimension : Territoire Familial

Après analyse du Projet de Territoire dans sa dimension « Territoire Familial » nous tenons à vous faire part de nos réflexions sur les principaux axes.

Tout d'abord les quatre engagements pris nous semblent tout à fait pertinents et répondre aux besoins ressentis par les habitants. Néanmoins plusieurs remarques importantes sont à faire :

1° Concernant les logements et le parcours résidentiel à tous les âges de la vie

Il est à notre avis appréhendé principalement en terme de réponse à apporter en insistant sur les jeunes ménages et les seniors dans le respect des enjeux environnementaux. Nous adhérons à la volonté de préserver les paysages, de limiter la consommation de terres agricoles, d'insister sur la qualité architecturale, la domotique, l'écoconstruction. Nous regrettons cependant profondément que dans ce chapitre on aborde pas vraiment « le lien social » celui-ci est favorisé par un habitat travaillé avec cette ambition et cela nous semble primordial. L'innovation dans ce domaine est peu présente en Pévèle-Carembault. Il faut favoriser le lien entre les générations par des projets plus innovants comme l'habitat groupé, l'habitat inter générationnel, l'habitat inclusif qui favorisent l'intégration des personnes âgées et celles en situation de handicap. Ces projets se développent un peu partout en France avec une volonté de créer une alternative aux structures traditionnelles pour les personnes en perte d'autonomie, trop ségréguées. Il faut promouvoir des réponses accessibles à tous les niveaux socio-culturels car aujourd'hui certaines catégories ne trouvent que des réponses hors de notre territoire. Il faut aussi favoriser dans les quartiers des lieux de rencontres entre les générations, jardins partagés, aires de jeux avec bancs, petits vergers partagés etc...

Notre groupe au sein du conseil de développement serait prêt à s'impliquer dans ce projet.

Notre avis : Thème primordial mais insuffisamment développé sous l'axe du lien social et de l'intergénération. Une vision trop restrictive de l'habitat et un manque d'innovation

2° Sur l'axe concilier vie de famille et Travail

Sur les besoins d'accueil de la petite enfance un important effort semble avoir été fourni mais rien n'est chiffré et il est donc difficile de juger de l'efficacité de ce dispositif. Concernant l'accueil des jeunes pendant les vacances, les projets semblent intéressants mais là encore rien n'est chiffré. Combien de jeunes bénéficient de ces services ? Nous savons néanmoins que pour certaines familles les lieux de loisirs posent des problèmes notamment pour celles qui n'ont pas de moyens de transport. N'y a-t-il pas à mener une réflexion sur le déplacement ?

Notre avis : Impossible de se positionner car le bilan à 5 ans n'est pas chiffré, on constate une absence d'objectif et d'indicateurs chiffrés.

3° Favoriser l'épanouissement des jeunes et les accompagner à devenir adulte

Le projet semble tout à fait intéressant sur le plan pédagogique. Développer l'autonomie, la citoyenneté et la solidarité puis les accompagner sur des projets qui peuvent influencer sur leur parcours personnel et professionnel avec en plus un accompagnement financier potentiel est un enjeu fort. Malheureusement là encore pas de données chiffrées d'analyse de cet objectif, combien de jeunes utilisent les sodaclub et les sodacool ? Combien y-a-t-il de projets accompagnés ? Quelle répartition géographique des jeunes qui utilisent ces services ? Y a-t-il des territoires moins touchés et pourquoi ?

Notre avis : Un programme intéressant sur le plan pédagogique mais là encore pas d'analyse de l'efficacité du projet, pas d'objectifs et d'indicateurs permettant de se positionner.

4° Promouvoir la santé et le bien être en Pévèle-Carembault

Concernant l'objectif préservation du capital santé nous sommes assez déçus, aucune action phare et que de bonnes intentions !! Prendre en main sa santé suppose d'agir sur les déterminants de Santé comme l'hygiène de vie, l'alimentation adaptée, la pratique de dépistages etc... Mais quid du lien social qui est l'un des principaux facteurs du bien vieillir et celui de l'entretien de son potentiel de compétences...

Le conseil de développement regrette vivement que le projet de prévention basé sur le lien entre les usagers et les associations baptisé « Meetic » pouvant s'appuyer aussi sur un bilan de compétence et qui avait été validé par le précédent exécutif semble avoir été abandonné ou reporté sans que nous n'ayons eu de retour.

Nous persistons dans notre proposition de valoriser les compétences des personnes du territoire quel que soit leur âge mais aussi plus spécifiquement les personnes arrivant à la retraite. C'est un des facteurs cruciaux du bien-être et du bien vieillir.

Objectif favoriser le maintien à domicile et préserver leur autonomie par des services de qualité. Un sujet complexe à ce jour, les services à la personne sont très souvent en difficulté. Le recrutement est complexe, les conditions de travail difficiles, le turn over du personnel important et le métier reste peu valorisé et mal payé. Une tentative de création d'un collectif des services soutenu par la Pévèle Carembault a malheureusement échoué mais la dynamique était intéressante et devrait être reprise.

Parler des repas à domicile et de la semaine bleu est certes intéressant mais manque de vision novatrice car ces services sont encouragés depuis plus de trente ans il faut aller plus loin.

Objectif Accompagner les professionnels de santé : L'enjeu sur la prévention est crucial et pourrait être plus ambitieux avec une implication de l'ensemble du territoire en mobilisant l'ensemble des forces vives. Le repérage de la fragilité pourrait être organisé en lien avec les médecins traitants et déboucher sur un plan d'action partagé en lien avec les structures de coordination du territoire.

Nous sommes aussi prêts à reprendre ce sujet de la Prévention.

Notre avis : Thème primordial autant pour prévenir le vieillissement, repérer la fragilité, accompagner les services à la personne. Grosse déception du groupe sur ces thèmes notamment avec l'abandon du projet Meetic, l'absence de vision stratégique à long terme. Il nous paraît urgent de se saisir de ce sujet.

En conclusion

Globalement des axes de travail intéressants, mais sans objectifs chiffrés définis sans indicateurs de suivi, et sans vision innovante.

Le « Lien Social » est trop peu présent dans le projet de Territoire, le lien entre les générations est un facteur de qualité de vie qu'il faut développer. Une réflexion sur l'habitat semble prioritaire.

Enfin face au raz de marée du grand âge qui va nous arriver il est urgent d'avancer sur la PREVENTION à deux niveaux : l'implication des jeunes retraités pour valoriser leurs compétences en lien avec le monde associatif et le dépistage de la fragilité en lien avec les médecins traitants et les associations locales. Des partenariats forts sont envisageables comme celui de la CARSAT.

- ➔ ***Avis voté à la majorité en plénière du Conseil de Développement, le 17 Juin 2021 à Aix en Pévèle.***
- ➔ ***Il y a eu 1 vote CONTRE (quelle légitimité de la CCPC à traiter les questions de politique de vieillissement ?)***
- ➔ ***et 1 ABSTENTION (quelle légitimité de la CCPC à traiter les questions de politique de vieillissement ?)***